



La lettre de Convaincre

Édito

L'Europe-Puissance : to be, or not to be ?

Chaque jour apporte son lot d'évènements à l'appui d'un bouleversement géopolitique dont le centre de gravité est l'Ukraine, mais pas que.

Le président américain, de connivence avec l'autocrate russe Vladimir Poutine, entreprend de remettre en cause le système d'alliance transatlantique créé par les USA en 1949, d'abandonner son soutien à l'Ukraine et de l'obliger à capituler au bénéfice de l'état agresseur russe ; de s'ingérer dans les diverses démocraties européennes et de leur faire subir des pressions commerciales inédites.

Chantages, pressions, mensonges, menaces, autant d'armes qu'utilisent aussi bien les dirigeants russes qu'américains vis-à-vis des européens dont ils réfutent fondamentalement le modèle dans ses composantes sociale, économique, écologique et démocratique. Le mot n'est pas trop fort, il s'agit d'un péril existentiel.

Comment les dirigeants actuels relèvent-ils ce défi historique? Le plus souvent, l'UE, dans son fonctionnement à 27 États, sait réagir aux chocs extérieurs (guerre en Ukraine, Covid, dérèglement climatique, ...) par des mesures économiques et de coordination des actions des États, principalement en tant que grand marché de 450 millions d'habitants (cf. les rapports Draghi et Letta), exceptionnellement par une affirmation de puissance politique et diplomatique, et encore moins militaire. Il s'agit d'un compromis de délégation de compétences limitées entre États et Union, qui a fait ses preuves jusqu'à maintenant, malgré la lourdeur des prises de décision qu'il implique.



A l'exception des tenants du « Poutino-Trumpisme », les dirigeants européens et les populations, constatent aujourd'hui les limites de ce fonctionnement.

Le scénario souhaitable consisterait à repenser l'architecture institutionnelle de l'UE pour arriver à une structure fédérale ayant à la fois la capacité d'agir dans le concert chaotique des logiques impériales, mais aussi d'accueillir rapidement les pays inquiets qui frappent à la porte. Cette hypothèse demandera un très long temps de maturation et de négociation.

Mais l'Histoire n'attend pas, la maison brûle. Deux grands européens le disent chacun à leur manière. Mario Draghi d'abord comme le rapporte « Sauvons l'Europe » : « *Le confort est terminé pour l'UE. Il devient de plus en plus clair que nous devons agir comme un seul état. Notre réponse doit être rapide car le temps n'est pas de notre côté... On dit non à la dette publique. On dit non au marché unique. On dit non à la création d'une union du marché des capitaux. On ne peut pas dire non à tout. Sinon vous devez aussi admettre, pour être cohérent, que vous n'êtes pas capable de maintenir les valeurs fondamentales pour lesquelles cette Union européenne a été créée.* »

<https://www.sauvonsleurope.eu/it-is-mario-draghi-stupid/>

Raphaël Glucksmann ensuite, dans une tribune au Monde propose d'augmenter drastiquement les fournitures d'armes européennes à l'Ukraine, de saisir les 200 milliards d'avoirs bancaires publics russes gelés , de lancer un emprunt de 500 milliards d'euros pour la défense européenne.

Sa conclusion sera la nôtre : « *...ce que je sais, c'est que nous ne pouvons pas fuir plus longtemps devant la vieille question d'Hamlet : être ou ne pas être ? Être Européens, enfin, ou mourir ? Être souverains ou disparaître ?* »

https://www.lemonde.fr/idees/article/2025/02/22/raphael-glucksmann-eurodepute-jamais-la-menace-d-une-guerre-a-l-interieur-des-frontieres-de-l-union-europeenne-et-de-l-otan-n-a-ete-aussi-elevee_6558261_3232.html



Les prochaines semaines

Lundi 17 mars : *forum en visio de 18h30 à 20 heures sur le résultat des élections allemandes animé par Jacques Gagneur*

Samedi 22 mars : *de 9h30 à 12 heures à la Maison des solidarités 215 rue Vendôme, assemblée générale du club Convaincre suivie d'un débat sur l'Europe et la nouvelle donne géopolitique mondiale.*

Lundi 7 avril : *forum en visio de 18h30 à 20 heures à partir de la vision socio-économique de Jérôme Fourquet « Le modèle étato-consomériste. La France dans l'impasse » de Jérôme Fourquet animé par Michel Weill*

Ces dernières semaines

Retrouvez sur notre site nos dernières publications et comptes-rendus de manifestations

[Lettre Europe du Club Convaincre du 3 Mars 2025](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 17 Février 2025](#)

[Forum Convaincre du 3 février 2025 sur la situation en Ukraine](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 3 Février 2025](#)

[Conférence sur le rapport Draghi de Dominique Bolliet du 27 janvier 2025](#)



À voir

Nous ne saurions trop vous recommander de voir, en replay jusqu'au 15 mars, le film de Hugues Nancy: "Colonisation, une histoire française", diffusé sur France 5 en 3 épisodes d'une heure et qui relate la construction, l'apogée et le déclin de l'empire français.

En appui sur nombre d'images d'archives (photos et films), c'est une pédagogie sans concession qui est proposée au spectateur, couvrant la longue période depuis la conquête des Antilles au 17^e siècle jusqu'au début des indépendances après la 2^e guerre mondiale.

Un matériau précieux pour comprendre l'histoire qui s'en est suivie, qui se prolonge encore de nos jours, pour en tirer les leçons

<https://www.france.tv/france-3/colonisation-une-histoire-francaise/6921379-fragile-apogee.html>

**Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l'adresse du trésorier du Club
Pierre Prunet 63 chemin des Forêts St Cyprien Lachassagne 69 480**

pour tout contact : club.convaincre@gmail.com tel : 06 11 11 49 24

notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>

PS : vous êtes sur notre liste de diffusion ; pour en être retiré, il suffit de le demander : ce sera fait dans la foulée.